

# CONCIENCIA OBRERA

PAGO ANTICIPADO

Organo del Partido Socialista Obrero en Alcoy

PAGO ANTICIPADO

y defensor de las Sociedades de resistencia y de todos los trabajadores en general

SUSCRIPCION Trimestre. . . . . 1 Ptas.	<b>APARECE LOS SABADOS</b> Redacción y Administración: San Mauro, 28.	CORRESPONDENCIA DE REDACCION: R. Lalliga.
Al mes. . . . . 0,40		CORRESPONDENCIA DE ADMON: C. Montaner.
Paquete de 25 ejemplares. . . . . 0,75		
NUMERO SUELTO 0,05 CTS.		

## RIOTINTO

### La solución de la huelga

La empeñada lucha que durante más de un mes han sostenido los obreros mineros de aquella región para arrancar concesiones a la egoísta compañía inglesa, ha terminado consiguiendo un hermoso triunfo los trabajadores huelguistas.

La en otro tiempo avasalladora compañía, que mandaba despóticamente en toda aquella cuenca minera y contra la que nadie podía protestar sin verse expuesto a atropellos como el realizado en 1888 en que sucumbieron cientos de infelices, víctimas del mauser al servicio del privilegiado, ha tenido que resignarse a parlamentar con los obreros y a concederles la reducción de la jornada y el aumento de salario solicitado. ¿Cómo ha podido ser esto? Sencillemente por la fuerza de la organización proletaria, que todo lo arrolla cuando la conciencia y la unanimidad de miras de los explotados les infunde resuelta decisión para reclamar mejoras justas y posibles y estrecha disciplina para imponerlas.

Ni el inmenso capital con que cuenta, ni el disponer de todos los resortes del poder han sido suficientes para contrarrestar el decidido empuje de los 17.000 obreros vencedores de la soberbia compañía. Aparte las ventajas materiales conseguidas el aspecto más trascendental de este triunfo es el haberse apoderado los trabajadores mineros de las mayorías de los Municipios de Nerva, Riotinto, Zalamea y otros pueblos de aquella región.

Con ello han desmontado el engranaje del poder público ejercido por la poderosa compañía, y si bajo ésta excelente base consiguen los obreros elegir un representante en Cortes identificado por completo con sus intereses y aspiraciones, su victoria estará asegurada para siempre, y será el punto de partida para mayores y más fáciles reivindicaciones.

No le basta al proletariado actual la unión material mediante la que

pueda sumar miles, cientos de miles ó millones de obreros de un mismo oficio o federaciones de oficio nacionales é internacionales; necesita como complemento obligado para que esa fuerza numérica sea un organismo y no un mero agregado numérico procurarse por el estudio el grado de superior cultura media de que disponen sus explotadores y los resortes del poder político desde donde les hostilizan. Sin esa doble táctica seguida con tan excelentes resultados por nuestros hermanos de Inglaterra, Alemania, Francia, Italia, Bélgica y Holanda para no citar más que las naciones que figuran a la cabeza del movimiento de reivindicación proletaria, nunca conseguiremos ni la aspiración final del socialismo, abolición de las antagónicas clases sociales y la formación de una sola donde todo hombre tenga obligación de trabajar y asegurado el producto íntegro de su trabajo, ni las más modestas conquistas de mejoras que quepan dentro del actual régimen social.

CONCIENCIA OBRERA dirige su entusiasta felicitación a los mineros de Riotinto, a los que les han prestado su generoso concurso personal, como Egocheaga, Bascuñana, Perezagua y otros y a cuantos organismos e individuos han practicado el deber de solidaridad que tanto ha contribuido al éxito. Como estamos poseídos de inmensa satisfacción no queremos anublarla siquiera ocupándonos de la actitud de la prensa reaccionaria y lerrouxista, que no puede ver, es claro, con buenos ojos, la influencia de las doctrinas y tácticas socialistas en los movimientos proletarios que esa prensa quisiera encerrar en el estrecho marco de sus aspiraciones personales ya se irán acostumbrando; a medida que la clase trabajadora se eduque y organice dejará de ser comparsa de partidos burgueses para engrosar el partido socialista, expresión política de las transformaciones económicas y sociales a que aspira el proletariado universal.

Así ha sucedido en los demás países, y así sucederá en España, que no ha de ser una excepción de lo que son leyes fatales. Los burgueses de toda laya a un lado y al otro sus víctimas.

## La limosna proletaria

Con el título que encabeza estas líneas, el amigo Bueso ha publicado un notable artículo en *La Justicia Social*.

En él se pone de manifiesto una gran vergüenza, implantada como cosa corriente en las luchas obreras que se sostienen en Barcelona, que nosotros hemos criticado duramente en muchas ocasiones y que importa no dejar de la mano hasta conseguir que sea destruida de las costumbres obreras.

Así se expresa nuestro compañero:

«Ha tiempo que viene sucediendo en Barcelona un hecho bochornoso, indigno, ridículo y de un robajamiento moral tan grande que parece mentira se encuentren obreros dispuestos á llevarlo á cabo y Sociedades de resistencia que lo autoricen y patrocinen. Nos referimos á la limosna proletaria que se implora á las puertas de talleres y de fábricas en los días de cetro.

Vimoslo primero durante una huelga metalúrgica; lo hemos visto días atrás con motivo de la lucha del Arte fabril, y lo presenciábamos hoy á causa del litigio que sostienen los constructores de básculas y cajas de caudales, y el espectáculo nos indigna: un pañuelo blanco extendido en el suelo y sujetadas sus cuatro puntas por otras tantas piedras, un cartelito manuscrito ó impreso implorando solidaridad, una autorización sellada por el Sindicato en lucha y tres ó cuatro obreros avergonzados, con la vista baja y mirando furtivamente á los céntimos que caen sobre el pedazo de lienzo; esto es lo que presenciábamos muchos sábados en Barcelona, y ello se nos figura que rodaba en perjuicio del obrero que busca socorro de una manera tan baja; y reduce en perjuicio del mismo trabajador porque está expuesto á oír frases deprimentes de algunos compañeros, de esos compañeros que por no comprender los sacrificios que cuesta la emancipación, lo único que se les ocurre leer es esta frase, textual, oída el sábado último: *Y para eso se declaran en huelga, para pedir limosna.*

Es deprimente esa forma de solicitar solidaridad porque no falta burgués, capataz ó policía, que pasa sonriendo ante el grupo petleionario y

mira despectivamente el pañuelo, que recoge los céntimos arrancados al sudor del obrero; es inmoral esa recaudación porque fabricante ha habido que se ha pasado por autorizar que á la puerta de su fábrica se colocara una silla para extender el pañuelo, y más que todo, es bochornoso que hombres jóvenes, en una capital como Barcelona, emporio de riqueza, demuestren su miseria públicamente y no tengan un gesto de rebeldía que demuestre á sus explotadores que están cansados de sufrir.

Y mientras esto sucede, mientras en todas las huelgas se carece de fondos para su sostenimiento, se continúa la propaganda contra las cajas de resistencia; mientras se recurre á las Cooperativas solicitando créditos en especies, continúa la propaganda contra la cooperación; mientras incesantemente se hacen suscripciones en favor de compañeros necesitados, se propaga en contra de la base múltiple, resultando una contradicción palpable entre la propaganda y la realidad de los hechos, pues las últimas huelgas de carpinteros, de tipógrafos y del Arte fabril han demostrado que las Cooperativas son un factor importante en caso de lucha, así como la limosna que se solicita á la salida de las fábricas está diciendo á voces que sin dinero no hay huelga posible.

Pues si esto es cierto, ¿por qué los céntimos que se solicitan durante la lucha no se van depositando semanalmente en la caja social hasta formar una Sociedad potente que evite esa limosna que ahora presenciábamos? ¿Por que abogar en contra del capital, si luego, en caso de huelga, se solicita ese capital? ¿No comprenden los que así piensan que puede suceder que estén luchando tres ó cuatro entidades a un mismo tiempo, y al solicitar socorro, el obrero, que haciendo un sacrificio se desprende de una peseta para una entidad, no puede hacer lo mismo si son cuatro, y deseando acudir á todas, divide aquella peseta en cuatro partes por lo que la entidad no recibe mas que un real? ¿Y no se comprende que ese mismo obrero, sin ninguna clase de sacrificio

puede por medio de una cuota semanal ir acumulando un capital social que serviría en caso de lucha para evitar esas suscripciones individuales.

Otras consideraciones, todas atinadas y muy puestas en razón, se hacen en el artículo de referencia, que no reproducimos en honor a la brevedad.

No obstante, es preciso hacer constar de modo bien claro, para que lo sepa todo el mundo, que los patrocinadores de este vergonzoso sistema de pedir limosna son los que blasonan de más revolucionarios, los que afirman ser partidarios de no humillar nunca al obrero con demandas de ningún género, puesto que la honra del trabajador dicen consiste en tomarse por sí propio cuanto necesite para la satisfacción de sus necesidades.

Por eso combaten por sistema la cooperación, la base múltiple y las cajas de resistencia, medios que desechan por poco revolucionarios y demasiado lentos, sin perjuicio de pedir el concurso a las Cooperativas y a las Sociedades que cuenten con fondos tan pronto como emprenden la lucha. Y sin perjuicio también de caer en la vergüenza mayor de pedir limosna.

Barcelona.

Compañero Director de CONCIENCIA OBRERA

Remitido.

En el número 7 del periódico «Unión Proletaria» aparece un escrito, titulado *Desenmascarando*; en él, el articulista, de una manera sistemática, y reflejando un odio digno de ser empleado contra la clase explotadora, y no contra hermanos de explotación insulta al «Centro Obrero» y con él a todas las colectividades allí cobijadas, y nos trata a sus socios de «obregos», con respecto a la sociedad que representamos cumplimos manifestar al firmante de el escrito de referencia Sr. D. Rafael Ferrí que siempre y en todas las ocasiones se ha desarrollado este sindicato en absoluta independencia, sin que ni una sola vez, y ni aun por consejo, haya intervenido en sus asuntos elementos extraños a sus asociados.

Nosotros sin entrar en consideraciones del inmundado artículo *Desenmascarando* por que no es de nuestra incumbencia protestamos energicamente de su concepto respecto de las sociedades de resistencia, devolviendo todos los insultos que desde él nos lanza, y añadiendo que obreros que combaten sistemáticamente y con tanta honra a organizaciones de resistencia, no les cabe otro calificativo mas que el de servidores de la burguesía, ó el de hijos policías.

Por el Sindicato de oficiales Zapateros y Semilares «La Unión»

El Presidente, José Alberola.—  
El Secretario, Vicente Ferrí.

## SOBRE TACTICAS

Uno de los medios que con ilusión empleamos los socialistas para contrarrestar el poderío burgués es la acción política de clases, la cual

combaten muchos individuos sin fijarse siquiera los buenos resultados que de él podíamos obtener.

Todos sabemos en la forma que son elejidos actualmente los representantes llamados del pueblo, tanto en municipios diputaciones como en la cámara de diputados pues salvo rara escepción, todos son genuinos representantes de la burguesía, por ser ésta la que pone grande empeño en el triunfo de sus representantes, amparados por la fuerza y la farsa de los comicios.

¿Por qué triunfa la clase burguesa y elije los representantes que cree conveniente? porque la clase trabajadora en general desprecupa de todos sus verdaderos intereses, abandona todos aquellos medios que pueden conducirla al logro de sus anheladas aspiraciones.

Todo municipio que esté compuesto por caseros, comerciantes e industriales y por patronos que en fábricas y talleres nos exploran. ¿Qué administración podrán realizar? Una administración convencionalista en arreglo a sus propios intereses creando una política de favoritismo en la cual todos los deudos y amigos de los municipales adquieren toda clase de empleos, sirviendo a las mil maravillas a sus lejitimos patrocinados para que puedan impunemente cometer toda clase de expoliación, y hasta malversar con fines particulares, políticos y religiosos los fondos comunes del pueblo.

Si la clase obrera ella de por sí, empleara una verdadera política de clase y por medio de su unión acaparara todos los puestos de la Hacienda municipal y los del Poder legislativo, podría poner en función el principio del Comunismo, municipalizando toda clase de servicios públicos y establecimientos de parcerías, farmacias, etc. etc., pues además de aminorar con sus ganancias infinidad de presupuestos que dificultan la vida general del obrero, podrían modificar la edificación de los pueblos con toda la higiene debida y comodidades necesarias, estableciendo al mismo tiempo cantinas escolares en donde los hijos de los obreros adquirirían la ilustración, ropa, zapatos y alimentación necesaria, hasta que llegaran a un estado de desarrollo físico, que les permitiera con su trabajo e inteligencia ganarse lo suficiente para poder cubrir sus múltiples necesidades de la vida.

Consideramos también los socialistas, que mientras la burguesía esté posesionada del poder, y mantenga una representación numerosa en las cortes legislativas, todas cuantas leyes establezcan serán exclusivamente beneficiosas para la clase privilegiada, pues si alguna establecen ante el progreso o necesidades y costumbres de los pueblos, lo hacen con la seguridad de que no han de ser cumplidas, porque los encargados de hacerlas cumplir se las ponen por montera, sirviendo cumplidamente los inte-

reses de la clase a quien sirven, en agradecimiento a los favores recibidos y al egoísmo de escalar puestos de mayor elevación para vivir una vida de plutócratas.

Reconozca pues el obrero, que para asegurar nuestro estado económico, se necesita desarrollar la acción política unida a la sindicalista y cooperativista mientras permanezcamos en la lucha económica sin desarrollar los medios citados, viviremos una vida de estancamiento, porque nuestros opresores dueños perpetuos de las bálbulas gubernativas, desarrollarán la fuerza que les será conveniente, con arreglo a sus egoísmos y ambiciones en el sentido que más favorable les sea.

Por lo tanto, si queremos conseguir nuestra emancipación por medio de la expropiación del capital individual para que este sea común de todos, necesitamos emplear 1.º el sindicalismo, como medio de lucha económica; 2.º, la política de clase, para arrancar los medios coercitivos e imperialistas de la clase burguesa y 3.º, el cooperativismo de consumo y de producción, para ir socializando el capital hasta llegar al verdadero Comunismo, régimen que necesitamos implantar, para que desaparezcan las injusticias sociales de hoy, por la verdadera justicia y completa libertad para todos los humanos.

Clemente Montaner.

Alcoy, 1913.

## La catástrofe de la guerra balcánica

Las pérdidas de dinero y de vidas durante las sangrientas campañas entre los aliados y Turquía han sido enormes.

Estas guerras poco antes del armisticio, en la primera parte de la guerra, se calcularon como sigue:

	Millones	
	Soldados	Muertos de duros
Bulgaria	350.000	80.000
Servia	250.000	30.000
Grecia	150.000	10.000
Montenegro	30.000	8.000
	780.000	128.000
Turquía	450.000	100.000
Total	1.230.000	228.000

En la segunda parte de la guerra, durante la cual los «aliados» se han estado disputando el botín de la victoria, las pérdidas hanse evaluado de la siguiente manera:

	Millones	
	Soldados	Muertos de duros
Bulgaria	60.000	120
Servia	40.000	100
Grecia	30.000	50
Total	130.000	330

Esto arroja un gran total de 358.000 muertos en los campos de batalla, sin contar las numerosísimas víctimas de las epidemias del cólera.

El total de las pérdidas monetarias dice que alcanzan a mil trescientos millones de duros.

## TRIBUNA OBRERA

### Después de las elecciones

Diálogo entre dos amigos

Juan.—¿Que me cuentas Pedro sobre las últimas elecciones? ¿Has visto como es imposible el derrotar a los partidos monárquicos en esta localidad?

Pedro.—No, Juan; no es imposible el derrotar a la burguesía; me lo ha demostrado el triunfo obtenido por los mineros de Riotinto, sacando mayoría en todos los municipios de aquella cuenca minera.

Pues si en aquellas zonas fabriles ha sido posible derrotar a una compañía que tenía acaparados todos los resortes de la administración ¿como quieres que crea que aquí en Alcoy no puedan ser derrotados los burgueses y todos sus lacayos.

Juan.—Vamos a lo práctico, Pedro; déjate de comparaciones. Ya se yo que sin suscribirnos el casco de la población será inútil que hablemos una palabra más. Conozco el movimiento mundial del proletariado. Se en conjunto la fuerza que tiene y la que de día en día va ganando; pero no es eso lo que me ha propuesto decirte sino hablarte de las últimas elecciones celebradas en Alcoy; de los 3.500 votos de la coaligación monárquica alfonsina; de los 2.128 de los radicales; de los 317 de los jaimistas y de los 122 de los socialistas; de esto es de lo que quiero que hablemos. Pues por la amistad que tengo en tí deseo saber tu criterio sobre este particular.

Pedro.—Perfécitamente; ahora veo claro tu deseo, siendo así aunque mi criterio es muy modesto escucha: No tengo confianza con los votos dados por los obreros a favor de la candidatura burguesa, y no tengo la completa confianza, porque conozco el carácter de estos obreros. Se que en un momento de entusiasmo son capaces de los más grandes sacrificios y de las más atrevidas empresas; eso lo se por experiencia; pero también se que no hay perseverancia en ellos; no hay un criterio firme en lo que sostienen; no analizan detenidamente lo que apoyan, en una palabra, no son consecuentes.

Juan.—Pedro creo que tú exageras algún tanto. Podría haber parte de lo que dices, hasta cierto punto no lo niego; pero de eso a decir que sean la totalidad unos irreflexivos va una gran diferencia. Sin duda te referirás a que los socialistas han sacado 122 votos nada más. ¿Te refieres a eso?

Pedro.—No me refería a eso precisamente; pero algo hay también en ese sentido; porque vamos a ver ¿son agraciados los obreros que durante cuatro años consecutivos han tenido un representante en el Municipio que no ha faltado ni a una sola sesión y que cuantas veces se han presentado cuestiones obreras las ha defendido noble y desinteresadamente, y que además ha iniciado proposiciones que han favorecido a éstos? Pues si un pueblo que no ha recibido ningún agravio por parte de este representante, y si, muchos beneficios se presentan elecciones y paga con el des-

precio pontutu el calificativo que se mereca.

Juan.—Verdaderamente tienes razón; pero contra quien te vuelves. No hay un adagio que dice «que no hay peor sordo que el que no quiere oír ni peor ciego que el que no quiere ver»...

Pedro.—No prosigas Juan, si el pueblo es así suya es la culpa y de nadie más; pues ha tenido más de una ocasión en aprender lo que le conviene y no lo hace? que luego no se queje a nadie; día vendra y no está muy lejano en que volverá sobre sus pasos...

Juan.—Pero interín debemos los que comprendemos un poco, el ayudar a desvanecer esos errores.

Pedro.—Los caminos están bien deslindados, ahora sólo es obra de tiempo, ese maestro es el que se encargará de decir quién está en lo cierto.

Juan.—Poca cosa pones para que el pueblo comprenda su equívoco, el tiempo yo entiendo que se debía poner un poco más, esto es, estudiar las causas para combatirlas, pero no con un combate agudo y mortificante, sino con suavidad y por partes, éste método me parece que sería más razonable y a poco que se practicase creo que se iría ganando terreno para la causa obrera; pues lo contrario sucedería si se dan mandobles a derecha e izquierda. Pues aunque los que las den tengan toda la razón el instinto de conservación y a los otros a defenderse, y para la defensa todas las armas son buenas.

Pedro.—Estoy en un todo identificado en tu criterio; pero eso es en la teoría con la práctica será posible? ¿D se conoces que pertenecemos a la raza latina y por añadidura a la región de Levante? No obstante se puede intentar ese método nada se pierde.

Juan ó Pedro.

Alcoy.

Notas de la Región

DESDE AIMANSA

Se han verificado las elecciones Municipales; las cuales efectuadas sin incidente alguno, no han dejado de repetirse las mismas vergüenzas e indignidades de siempre, ocasionadas por las gentes que se titulan de orden.

Mucho tiempo ah, que este desgraciado pueblo no había contemplado espectáculo tan canallasco y ruin, como el acaecido en este día. La saña ha sido el portastandarte de los elementos burgueses que han luchado para derrotarnos con todos los medios rastrores, tenidos a su alcance.

Valía más habitar en la India, que soportar serenamente repugnantes chanchullos y engañifas de esta caquería imperante, y todo por... seguir chupando del bote.

Conservadores, liberales, republicanos, todos, en compacto grupo de armonía pretendieron aceptase la Agrupación socialista el artículo 29, concediéndonos un candidato; ofrecimiento que fué dignamente rechazado en junta general, visto los procedimientos de concordia altamente misteriosos, a la vez que de aceptarlos nosotros, hubiera sido peligroso en el orden moral en que se desenvuelven nuestras doctrinas.

Esto que nosotros creemos fué honroso a trueque de no sacar ninguno, produjo tal efecto en nuestros adversarios que juraron ir unidos con el fin de derrotarnos, pues no cediendo a lo propuesto por ellos, destruíanos por completo sus planes.

Durante el transcurso de ocho días, se han acordado de los hambrientos, de la canalla, de los hogares pobres donde se desarrollan los dramas ocultos.

Han visitado a esas criaturitas que se arrastran harapientas por inmundos hogares, pero no se han compadecido de que el padre no trabaja y que el niño no tiene escuela.

Sólo por un momento han hecho pasar por milibres de ciudadanos incultos, una esperanza ilusoria que el tiempo muy pronto disipará.

El día 9, fecha en que tuvo lugar la lucha electoral, presenciando del distrito de San Juan, sitio en que han luchado dos compañeros, la elección puede decirse fué pura farsa, puesto

que no tuvieron otro enemigo que el nuestro, sabiendo de buena ley que los mismos republicanos repartieron candidaturas impresas borrando el nombre republicano, e imbuyendo el de un monárquico.

Esta misma fórmula y estos mismos conjuncionados en quien depositamos nuestra confianza, fueron el arma con que obtuvieron los monárquicos el triunfo, valiéndose de la confianza para engañar villanamente la ignorancia de muchos trabajadores.

En este distrito la lucha fué desesperada, cruel, pues fué grande nuestra amargura cuando nos dimos cuenta de la traición de que éramos objeto, por parte de nuestros amigos mismos.

Un médico de la localidad el cual presta sus servicios en la Sociedad de Socorros Mútuos de esta Casa del Pueblo, ha sido en esta ocasión el adversario que con más denuedo y abuso se ha conducido con nosotros. Este menor de edad dió en dicha ocasión, una conferencia, yéndose en su charla más allá del mismo anarquismo. Un mes antes de las elecciones en una de sus visitas a esta casa, manifestó sus deseos de simpatía hacia la clase obrera, agregando que estaba dispuesto a coadyuvar con dinero la publicación de un órgano local socialista con el fin de hacer propaganda para estas elecciones, siendo su creencia que mientras los municipios no estén administrados por socialistas, no aparecerá la labor fecunda y honrosa que el pueblo anhela.

El que se expresaba, un mes después se le ve convertido en el más acérrimo autónata lacayesco de una camarilla que es la propia hamponería...

Describir las felonías cometidas por ésta, sería repetir lo que de sobra se sabe: desde el dinero, el alcohol, y la lista de empleos hasta el vehículo para trasladar inútiles han sido sus armas favoritas. Ni protestas ni frases duras fueron suficientes a contener el desvarío con que se hacia, contestando a las protestas de nuestros compañeros con un mandato borreguillo de pedir parejas de guardia civil lo cual soltaba a su jefe.

Entre náuseas de estupor llegó la hora del escrutinio, (más bien parecía hora de comer en el Parque Zoológico) y a pesar de haberse unido todos contra nosotros, empleando todos los procedimientos sucios que pudieran, sólo nos faltaron ¡13 votos! para triunfar,

siendo gran número de candidaturas falseadas, las cuales los dieron la victoria, gracias a la traición de que fuimos objeto.

¡Pueden estar orgullosos con un triunfo tan repugnante! está el Municipio con más trampas y enredos que... refranes tiene el Quijote. ¡Tan to interés! y luego...

Día llegara en que los trabajadores se den perfecta cuenta de esta orgía desenfundada, y entonces, no les valdrán de nada sus negias habilidades, porque la cultura y el progreso que adquiere en sus propias escuelas será mortífero germen que las destruya.

El Corresponsal.

Noviembre, 1913.

Movimiento social

REUNIONES

Mañana domingo se reunirán en asamblea la Juventud y la Agrupación Socialista a las 3 de la tarde para dar cuenta del dictamen de la presidencia nombrada en la sesión del domingo anterior.

El Comité de la Agrupación Socialista se reunirá el martes 25 de los corrientes a las nueve de la noche.

La Junta Directiva de Mutualidad celebrará reunión el miércoles 26 a las 9 de la noche.

La junta directiva de la sociedad de Zapateros y sus Similares «La Unión» se reunirá el lunes próximo 24, a las 8 y media de la noche para tratar asuntos de gran interés para la misma, por lo que se encarece la asistencia de todos los individuos.

El presidente, José Alberola. — El secretario, Vicente Perri.

El Comité de la Federación Regional se reunió el martes último, se leyó la correspondencia de Torre Vieja, Bañeras, Ganña, Aicansa y Vall de Uxó.

Se acordó publicar en CONCIENCIA OBRERA las reuniones que celebre.

Conocido el resultado de las elecciones en esta región acordóse enviar un saludo de felicitación a las Agrupaciones que obtuvieron triunfos electorales.

de los hechos pasados, y enseñar a los que no lo sepan la historia del movimiento obrero contemporáneo.

«Otra razón que abona la publicación de estos datos históricos, es la falta de verdad que en la relación de la mayor parte de los hechos referentes al Socialismo español contemporáneo se encuentra en las obras de todos los que han tratado esta materia. Malón, en Francia; Laveleye, en Bélgica; Magalhaes Lima, en Portugal; y las narraciones anarquistas en España, son prueba evidente de esta afirmación.

«Actor en gran número de acontecimientos referentes al movimiento obrero desde la fundación de la Internacional en España, me considero en la obligación de restablecer la exactitud de los hechos, rindiendo de este modo un tributo a la verdad, que es la norma a que deben ajustarse todas las acciones humanas.»

Esto, que decíamos en El Socialista al empezar la publicación de La Internacional en España (Apuntes para la historia del Socialismo obrero Español), (1)

(1) Este trabajo empezó a ver la luz en El Socialista, en agosto de 1891 y terminó en octubre de 1897. Nuestro propósito se limitaba únicamente a publicar algunos datos sobre la Internacional en España, que sirvieran de apuntes para la historia del Socialismo obrero español; pero habiendo recogido materiales suficientes para ampliar dicho trabajo, resultó una verdadera historia de la Internacional en España, que publicamos hoy con el título que lleva este libro.

HISTORIA

DEL

Socialismo Obrero Español

Desde sus primeras manifestaciones hasta nuestros días

POR

FRANGISGO MORA



## Biblioteca Socialista

— FOLLETOS —

El Ideal Socialista. La Commune. Ley de Asociación y de Reunión. A 0'10 CTS.	Rebollo Owen. El Colectivismo. Lecturas para Obreros. Manifiesto Comunista. La Revolución Rusa. Sindicatos Católicos y Sindicatos Revolucionarios. A 0'20 CTS.
Organizaciones de Resistencia. La Verdad Social y la Acción. El viejo Albañil. La Propiedad. Escuela Nueva. Proudhon. Los Orígenes del Socialismo moderno. Luis Blanc y su tiempo. Saint-Simón. A 0'15 CTS.	Socialismo Utopico y Socialismo Científico. Socialismo Científico. La Cooperación. A 0'25 CTS.

GRAN SURTIDO DE CUENTOS SOCIALES A 0'05 CTS. CADA UNO

## La Mutualidad Obrera

COOPERATIVA DE CONSUMO

Los géneros que se expenden en los establecimientos son de buena calidad, exacto cumplimiento en el peso y la medida.

MORAS DE DESPACCO: Desde las siete de la mañana hasta las ocho de la noche.

ESTABLECIMIENTOS: San Mauro, 28 (Centro Obrero).  
San Nicolás, 135 y San Miguel, 47.

## Cooperativa de Producción

Magdalena, 15.-BAÑERAS (Alieante)

Se confeccionan alpargatas y libritos de papel de fumar maca 1.º DE MAYO

Estos artículos se elaboran por las víctimas del caciquismo

Disponible

Antigua Hojalatería y Cristalería

DE

## EDUARDO LLOPIS

Cristales planos de todas medidas con descuento según pedido. Vidrieras de lujo para oratorio, iglesias, galerías, despachos, etc. Gran surtido en cristales impresos de todos colores y dibujos de gran novedad.

Lunas para espejo 1.º y 2.º clase.

Se alquilan y venden bañeras y estufas.

Se construyen tinajas para aceite, de todas cabidas, de material superior.

San Francisco, 13 y San Mauro 24

ALCOY

## PELUQUERIA

DE

## SALVADOR PALACIOS

San José, 12.--ALCOY

En este establecimiento se afeita, corta y riza el pelo, con sujeción a los modernos adelantos del arte.

Se confeccionan toda clase de artículos de peluquería.

Tienda de Muebles nuevos y usados

Fábrica de Somiers

Gran economía en los precios

## Francisco Moltó

San Francisco, 53

ALCOY

### AL LECTOR

• El movimiento obrero que se desarrolla en España, en su doble aspecto político y societario, hace concebir las más halagüeñas esperanzas a los amantes de la emancipación del proletariado.

• La experiencia adquirida en veinticinco años de constante lucha, los desengaños sufridos al contacto de la dura y fría realidad, y el fracaso de ideas y procedimientos en otros tiempos tan en boga y hoy desacreditados hasta el extremo de hacerse odiosos, han hecho entrar el movimiento proletario por un camino más seguro, al fin del cual se divisa claramente el triunfo de la suprema aspiración de la clase obrera: su emancipación política, económica y social.

• La nueva generación entra en la lucha con grandes bríos, ávida de conseguir ventajas que la pongan en condiciones de obtener la victoria final sobre el capitalismo. Para no incurrir en antiguos errores y evitar nuevas caídas, bueno será refrescar la memoria de los olvidadizos con la relación

Fumadores: Comprad papel 1.º Mayo de la cooperativa de Bañeras